

Economía Política

Propuesta de temas para los cursos de Economía Política

José G. Sandoval Manzano

Presentación

La propuesta que hacemos tiene la finalidad de enumerar los temas principales que cualquier estudiante que haya cursado las asignaturas de economía política, en el núcleo de formación básica debiera de conocer. Este conjunto de temas busca también, familiarizar a los estudiantes con los principales conceptos y categorías de la economía política, pues a partir de ellas se desarrollan muchos de los debates que aun subsiste, como el de la llamada transformación de valores en precios, o bien el del trabajo productivo e improductivo, entre otros.

Pensamos que los cambios en el plan y programa de estudios, deben tratar de recuperar las fortalezas con que cuenta la facultad en sus diferentes áreas. Debe quedar claro que no basta con la modificación en el currículo académico, para mejorar la calidad de nuestros egresados, es necesario resolver toda una serie de demandas de los distintos sectores que integran la comunidad, las que son una condición importante, para lograr resultados satisfactorios, entre ellas destacan:

- a) Incremento en los salarios reales de los profesores y trabajadores.
- b) Revalorización de la docencia.
- c) Apoyos a los trabajadores académicos para mejorar su pedagogía, didáctica, etc.
- d) Programas de superación y actualización docente que satisfagan realmente los aspectos donde sea necesario.
- e) Respecto a los estudiantes, que constituye el otro aspecto importante del proceso de enseñanza aprendizaje, es necesario avanzar en mejorar las condiciones materiales y de estudio.

Por el lado del Plan de Estudios deben tenerse presente para elaborar un nuevo

currículo son:

- 1) Producir economistas con una sólida formación teórica y con amplio dominio de las técnicas más usuales que se emplean en la economía. Aunado a lo anterior se señala que es necesario generar economistas cada vez más especializados, por el propio proceso de profundización de la división social del trabajo.
- 2) Existe la necesidad de generar economistas con una sólida formación lógica, matemática e histórica, amén del sentido común.
- 3) Es pertinente la división de la currícula en dos grandes ciclos; por un lado el área de formación básica donde se debe proporcionar a los estudiantes los deberes fundamentales de la ciencia y las técnicas más usuales; y el ciclo de especialización donde se profundizará en el tema de interés para el estudiante.
- 4) En el diseño e instrumentación de un nuevo programa plantea la necesidad de fijación de los conceptos teóricos utilizando evidencias empíricas.
- 5) El área de formación básica debe estar integrada por:
 - a) Área de formación teórica que esta constituida por: Teoría Económica y Economía Política.
 - b) Área de formación matemática, que comprende las materias de matemática y estadística.
 - c) Área de Historia económica encargada de las materias de: Historia económica mundial, Historia de América Latina e Historia de México.
 - d) Área de investigación donde se proporcionarán los elementos centrales para el diseño y elaboración de la investigación económica, así como las técnicas económicas usuales del análisis económico, tomando como pretexto la economía mexicana para la enseñanza de dichas herramientas, o bien, a partir de la recuperación de las principales

hipótesis de la teoría económica y de la economía política.

e) Materias Complementarias.

7) El área de especialización deberá abarcar del 7 al 10 semestre, y debe ser sumamente flexible de tal manera que posibilite la incorporación de temáticas que coyunturalmente sea importantes estudiar, de tal forma que sean introducidas de manera organizada en la nuevo currículo y evitar constantes repeticiones a lo largo de la carrera. Así como dar la posibilidad de que los estudiantes que cursaron algunos semestres, pero que se quieran cambiar de área no tengan que comenzar desde el principio.

Lineamientos para el área de Economía Política

Dentro del área coexisten varias formas de encarar el estudio de la Economía Política, por lo que en aras de lograr acuerdos con los cuales se logre avanzar el estudio de la Crítica de la Economía Política, proponemos los siguientes temas que cualquier estudiante que curse el núcleo básico de formación, los domine sin problema alguno.

El objetivo general que debe perseguirse en los cursos de Economía Política es el manejo riguroso de las distintas categorías, problemas y avances recientes de la teoría económica marxista; así como su utilización en la problemática que aqueja al capitalismo nacional e internacional.

Economía Política I

Los objetivos de este curso son:

- a) Ubicar los orígenes de la Economía como ciencia.
- b) Explicar en que discrepa la manera de hacer ciencia en economía con la forma en que se hace esta en las ciencias naturales

c) Ubicar los aspectos centrales de los fundadores de la ciencia económica, específicamente de aquellos cuyo análisis se efectúa a partir de la teoría del valor trabajo.

Temario

I) Origen y naturaleza de la economía Política y la Crítica de la economía Política

- a) El método científico y la Crítica de la Economía Política
- b) Objeto y Método de la Crítica de la Economía Política.
- c) La noción de ciencia en Marx.

II) Los antecedentes de la Crítica de la Economía Política Clásica.

- a) Los planteamientos centrales de los fisiócratas sobre el origen y la creación de la riqueza.
- b) El planteamiento económico de Smith
 - b.1) La división del trabajo
 - b.2) Trabajo productivo e improductivo.
 - b.3) Teoría del trabajo incorporado y comandado
- c) Los aportes fundamentales de Ricardo.

III) La ruptura de la economía neoclásica

IV) Las principales corrientes actuales de la crítica de la Economía Política y los temas de análisis.

ECONOMIA POLITICA II

Teoría del valor , plusvalor y reproducción de la fuerza de trabajo

1.- Sustancia y Magnitud de valor.

- 2.- Trabajo concreto y trabajo abstracto.
- 3.- Forma de valor.
- 4.- Ejercicios numéricos sobre la ley del valor.
- 5.- El proceso de intercambio.
- 6.- Fórmula general del capital y sus contradicciones.
- 7.- Compra y venta de la mercancía fuerza de trabajo.
- 8.- Proceso de trabajo y proceso de valorización.
- 9.- Capital constante y capital variable.
- 10.- La tasa de plusvalor.
- 11.- Representación del valor del producto en partes proporcionales del producto mismo y la última hora de Senior..
- 12.- Los límites de la jornada laboral.
- 13.- Tasa y masa de plusvalor
- 14.- Ejercicios sobre la tasa y masa de plusvalor.
15. teoría del salario: salario por tiempo y a destajo.
16. Salario nominal y salario real
17. Diversidad nacional de salarios
18. Las formas de organización del trabajo: Taylorismo, fordismo, círculos de calidad, toyotismo, etc.

Economía Política III

Acumulación y reproducción capitalista

- I. Características y origen histórico de las relaciones capitalistas de producción.
- II. Relaciones generales de la producción con el consumo, la circulación y la distribución.
- III. Reproducción simple de una economía capitalista
- IV. Acumulación y reproducción ampliada de una economía capitalista.

Economía Política IV

Precios de producción y distribución del plusvalor

La distribución del plusvalor es un tema que ha sido estudiado insuficientemente, lo que se debe en buena medida al fuerte predominio de la economía neoclásica y keynesiana, pues para la primera todos los factores que intervienen en la producción juegan igual papel, ya que no es el trabajo quien explica la formación de la riqueza, sino la utilidad marginal; razón por la cual no existe diferencia entre los capitales que actúan en la producción y los de la circulación; Keynes retoma las ideas básicas de los neoclásicos y por tanto tampoco establece tales discrepancias; aunado a ello estas corrientes del pensamiento económico no pueden diferenciar entre los distintos agentes que se apropian del plusvalor como son: el capital industrial, el capital comercial, el propietario del suelo, el propietario del capital dinerario, el estado, etc...

Para Marx el desdoblamiento del plusvalor sólo puede entenderse después que se ha explicado el origen del plusvalor y la formación de los precios de producción en la medida en que constituyen los cimientos de su teoría. Después que Marx ha concluido el

análisis de los precios de producción procede a exponer los elementos que provocan la caída de la tasa de ganancia, considerando que todas las fases de la reproducción son efectuadas por los capitalistas industriales, sin embargo, consideramos que para avanzar en posibles líneas de investigación resulta más adecuado analizar la baja en la tasa de rentabilidad al terminar de exponer las formas en que se distribuye el plusvalor, lo que posibilita reflexiones más ricas así como mayor motivación para el estudiante.

El objetivo central que perseguimos en este curso de Economía Política V es estudiar los elementos teóricos más importantes que existen para analizar las formas en que se desdobra el plusvalor como son : la ganancia comercial, la renta del suelo y el interés.

Partimos de la idea que existen elementos científicos sumamente importantes planteados por Marx para explicar la distribución del plusvalor. No obstante, ello no exonera ha su teoría de ser incompleta, pues en la actualidad han aparecido nuevas determinaciones que no existían cuando el gran pensador alemán escribió su obra, aunado a ello es claro que a su teoría le falta articularle toda una serie de determinaciones ya que los tomos II Y III de El Capital son borradores, ordenados por Engels, para la imprenta. Sin embargo, aun con lo incompleto de su obra es el autor que mejor ha abordado el estudio científico de los fenómenos económicos. Un segundo objetivo del curso es que los estudiantes se familiaricen con las formas más importantes en que se divide el plusvalor, así como la importancia que revisten para el análisis concreto del capitalismo.

Temas

I. Tasa de ganancia y precios de producción

1. Precio de costo y ganancia.

2. Tasa de ganancia.
3. Diferente composición de los capitales en diversos ramos de la producción y consiguiente diferencia entre la tasa de ganancia.
4. Tasa media de ganancia y precios de producción.
5. Ejercicios numéricos sobre la tasa media de ganancia y los precios de la producción.
6. Las limitaciones del planteamiento de Marx.
7. La Evidencia empírica de valores y precios.

II. Capital comercial.

- 1.- El papel de la circulación en la reproducción capitalista.
- 2.- Separación del capital comercial del industrial y sus funciones
- 3.- Incidencia del capital comercial sobre la tasa media de ganancia y los precios de producción.
- 4.- Los trabajadores del comercio ,

III. La renta del suelo

- 1.- La renta diferencial I
- 2.- La renta diferencial II
- 3.- La renta absoluta

IV. Dinero y crédito en la Crítica de la Economía Política

1. Las funciones del dinero
- 2.- El capital que devenga interés
- 3.- Interés y ganancia empresarial
- 4.- Crédito y capital ficticio
- 5.- El crédito en la producción capitalista

6.- Acumulación de capital dinerario y tipo de interés

Economía Política V.

Crisis económica: Teoría y evidencia empírica.

Presentación

La crisis económica definida como un conjunto de fallas generalizadas en las relaciones económicas y políticas del proceso de reproducción capitalista, no cabe duda que una de las problemáticas centrales que de manera recurrente presenta el sistema de producción, que se manifiesta en una disminución del ritmo de crecimiento, aumento en el desempleo, deterioro de los salarios, problemas de demanda.

Existe un conjunto de hipótesis y argumentos que dan cuenta de las causas que originan las fallas del capitalismo, la finalidad de este curso es analizar esas hipótesis, así como la solidez de los argumentos que esgrimen.

Por tal razón y siguiendo a SHAIKH, se agrupan en tres grandes vertientes a las escuelas que tienen alguna explicación sobre la crisis. La primera de ellas, agrupa al conjunto de autores que argumentan que el capitalismo es una forma de organización económica capaz de reproducirse a sí mismo de manera automática, de tal forma que es una forma de organización que no conoce límites; la segunda vertiente, señala que el capitalismo por sí mismo es incapaz de ampliarse, por tal razón, necesita de fuentes externas de demanda, como las formas no capitalistas de producción; y, la tercera, para la cual, a pesar de que el capitalismo sea capaz de auto reproducirse, el proceso de expansión o acumulación, profundiza las contradicciones, hasta generar la aparición de la crisis.

Como puede apreciarse, este es otro de los nudos problemáticos de la teoría económica en general, e incluso dentro de cada escuela existen posiciones diferentes.

Objetivos:

Estudiar las principales escuelas económicas que realizan una explicación sobre las causas de la actual crisis capitalista nacional e internacional.

Analizar la evidencia empírica que utilizan los diferentes autores para sustentar sus hipótesis.

Temas

1. La noción de crisis económica.
2. La expansión capitalista sin límites
 - La reproducción fácil y eficiente del sistema
 - La reproducción errática y derrochadora
3. La incapacidad del sistema para ampliarse
4. Los límites de capitalismo
 - La presión salarial
 - El teorema de Okishio
 - El descenso de la tasa de ganancia
 - Aumento en la composición orgánica
 - Crecimiento del trabajo improductivo
5. La evidencia empírica
 - La crisis económica en Estados Unidos de América
 - La crisis económica en Estados Unidos
 - La crisis económica en México
6. ¿Ondas largas?

Economía Política VI

Formas alternativas de organización económica al capitalismo

Actualmente el avasallamiento de la teoría económica dominante viene predicando que la única forma de organización económica es la economía de mercado, que lo único que se debe hacer es evitar que haya interferencia con las libres fuerzas del mercado y que de esa manera es posible arribar a un capitalismo sin crisis.

No obstante, la devastación que en diferentes ámbitos de la sociedad viene realizando el capitalismo, plantea la urgente necesidad de construir formas alternativas de organización económica, donde la preocupación central sea la satisfacción de las necesidades de los seres humanos y no la producción para el lucro.

Por ello y ante la insatisfacción de muchas necesidades sociales por parte del capitalismo, la polémica sobre formas alternativas de organización al capitalismo se

viene reavivando.

La finalidad central de este curso consiste en analizar las formulaciones principales que se han efectuado dentro del campo marxista para sostener la necesidad de una nueva forma de organización social y los rasgos principales que debiera tener.

Temas.

1. Los rasgos principales del capitalismo
2. ¿Qué debiera retomar una nueva formación social del capitalismo y qué desechar?
3. ¿Cuáles son los rasgos principales que debiera tener una nueva sociedad?
 - a. Ámbito económico
 - b. Ámbito político
 - c. Ámbito social